



Construyendo
nuestro futuro
juntos

ONU80 A TRAVÉS DE LA LENTE DE BUEN PASTOR JUSTICIA Y PAZ INTERNACIONAL

*Observaciones sobre la promoción y el progreso
hacia los documentos de posición de 2018*

Celebrando las Naciones Unidas en 80 años de existencia

Una breve historia de las Naciones Unidas:

Las Naciones Unidas se fundaron hacia el final de la Segunda Guerra Mundial y se establecieron oficialmente el 24 de octubre de 1945. La destrucción y la tragedia de dos guerras mundiales llevaron a muchos a desear una organización internacional dedicada a mantener la paz y prevenir una tercera guerra de este tipo. En 80 años, las Naciones Unidas han perseguido este objetivo y han emprendido diversas iniciativas nuevas para mejorar la vida de las personas en todo el mundo. Los cimientos sobre los que se creó la ONU se describen en el Preámbulo de la Carta de las Naciones Unidas, que describe tres pilares de la organización: Paz y Seguridad, Derechos Humanos y Desarrollo, todos ellos conectados bajo el imperio de la ley.

La Asamblea General es el principal órgano universal de formulación de políticas de la ONU. El Debate General es la reunión anual de Jefes de Estado y de Gobierno que se celebra al inicio del periodo de sesiones de la Asamblea General en septiembre. El tema de este año fue "Mejor juntos: 80 años y más por la paz, el desarrollo y los derechos humanos". La Asamblea General de este año se celebró bajo el liderazgo del Secretario General António Guterres y la Presidenta de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Annalena Baerbock, la cuarta mujer en ocupar el cargo, hecho que se celebró al comienzo de numerosos discursos durante la Asamblea General.

Hace ochenta años, de las cenizas de la guerra, el mundo plantó una semilla de esperanza. Una Carta, una visión, una promesa: que la paz es posible cuando la humanidad se une. — António Guterres, 26 de junio de 2025



INSTANTÁNEAS DE PAÍSES

- • 23-29 de septiembre de 2025
- • Sede de las Naciones Unidas en Nueva York
- • 67 de 193 Estados miembros

1. De los sesenta y siete países donde hay presencia del Buen Pastor, muchos de sus presidentes, ministros y representantes utilizaron sus discursos para abordar graves problemas sociales, económicos, ambientales y de desigualdad presentes en su nación y como una responsabilidad compartida de la comunidad internacional.

Bajo el lema "Mejor juntos: 80 años y más por la paz, el desarrollo y los derechos humanos", los líderes nacionales repasaron los avances logrados en ocho décadas de la organización intergubernamental, los cuales, en ocasiones, fueron relevantes para la misión de justicia social y los valores compasivos del Buen Pastor. A continuación, se presenta un resumen de los aspectos más destacados de los discursos de cada país, en relación con las áreas de enfoque descritas en nuestros documentos de posición: Migración, Justicia Económica, Niñas, Trata de Personas, Prostitución y Ecología Integral.



PANORAMAS DE PAÍSES: CONCLUSIONES CLAVE

1. El cambio climático como la crisis global definitoria

En los discursos, que abarcaron diversos temas, un tema recurrente y común fue la lucha contra el cambio climático. Los líderes, de forma abrumadora, plantearon este problema como una amenaza existencial para la humanidad, las economías y la paz. Muchos enfatizaron que los países en desarrollo son los menos responsables, pero sufren los peores impactos (por ejemplo, sequías, inundaciones y pérdida de biodiversidad), por lo que exigieron una acción global urgente, colectiva y justa.

2. Llamamientos a la justicia climática y a una financiación equitativa

En este hilo se recordó la importancia de priorizar la justicia climática en las soluciones globales. Los países en desarrollo instaron a las naciones desarrolladas a reconocer sus emisiones históricas y a proporcionar tres aspectos clave: financiación climática, transferencia de tecnología y desarrollo de capacidades. Países como Angola, Mozambique, Madagascar, Pakistán y Filipinas exigieron mecanismos de financiación más justos y la reforma de las instituciones financieras internacionales para aliviar la carga de la deuda y facilitar la adaptación.

3. La migración como desafío humano y de desarrollo

La migración se abordó como síntoma y causa de las desigualdades globales. Muchos países latinoamericanos y africanos destacaron la migración causada por el cambio climático, los conflictos y la pobreza. Los líderes rechazaron la criminalización de los migrantes y, en cambio, exigieron una responsabilidad internacional compartida y una gestión humana y basada en los derechos de la migración.

4. La igualdad de género y la inclusión como ejes centrales del desarrollo

Varias naciones vincularon la igualdad de género, la educación y el empoderamiento de la juventud con el desarrollo sostenible y la paz. Hubo un amplio apoyo a la designación de una Secretaria General de la ONU, lo que marcó un llamado simbólico al liderazgo global inclusivo y a la continuidad de los objetivos de la Declaración de Beijing. Algunos mencionaron la importancia de la inclusión política, la matriculación escolar y las medidas contra la trata de personas para fortalecer la seguridad y la autonomía de las niñas y las mujeres. Sin embargo, solo nueve de los discursos fueron pronunciados por mujeres.

5. Apoyo renovado al multilateralismo y la reforma

Muchos líderes reafirmaron la importancia de la cooperación multilateral —a través de la ONU, el Acuerdo de París y la próxima COP30 en Belém— como la única vía viable para abordar las crisis globales interrelacionadas y la triple crisis planetaria (cambio climático, pérdida de biodiversidad y contaminación). Sin embargo, se reiteraron los llamados a reformar la gobernanza global y los sistemas de financiación para representar y apoyar mejor a los países en desarrollo.

INSTANTÁNEAS DE PAÍSES

RIMOA (África y Oriente Medio)

Angola - Su Excelencia João Manuel Gonçalves Lourenço (Presidente)

- Citó la crisis climática como la mayor amenaza existencial que enfrenta esta generación, que requiere una acción conjunta y coordinada entre las naciones.
- Los países desarrollados se han beneficiado históricamente y actualmente de la industria generalizada, lo que los convierte en los responsables de las emisiones extremas de gases de efecto invernadero, y el presidente Lourenço llamó a estas naciones a “asumir la responsabilidad histórica como un acto de justicia climática”.
- Esto incluía: financiamiento climático, transferencia de tecnología y apoyo a la adaptación en los países en desarrollo.
- Angola reafirma su compromiso con el Acuerdo de París antes de la COP30.

Congo - Denis Sassou Nguesso (Presidente)

- El cambio climático amenaza más allá de fronteras, divisiones e ideologías. Algunos de los problemas más acuciantes que genera incluyen cómo exacerba los conflictos, destruye culturas y provoca un aumento repentino de la migración.
- El Presidente Nguesso pidió un mayor respeto global por el Acuerdo de París, un mayor apoyo a los países más vulnerables al clima y una transformación de los medios de producción, consumo y finanzas entre los países desarrollados y en desarrollo.
- El Congo en particular ha recurrido a la forestación y la reforestación como solución.
- “El clima no debe convertirse en un nuevo factor que divida al norte y al sur, sino que debe ser un factor de unidad global, un medio de solidaridad en todo el planeta y un vehículo de esperanza compartida”.

Kenia - Su Excelencia William Samoei Ruto (Presidente)

- El cambio climático no sólo es un desafío, sino que se presenta como una de las “mayores oportunidades de transformación” para el planeta.
- Las NDC deben cumplirse para reducir las emisiones y disminuir el riesgo de devastación.
- Kenia, y África en su conjunto, no se quedarán de brazos cruzados como víctimas pasivas. En cambio, el presidente se comprometió a buscar una adaptación inclusiva en todos los sectores para lograr una sociedad resiliente al clima, incluyendo la minería sostenible y las intervenciones de la economía circular. Esto se ha logrado especialmente a través de la Cumbre Inaugural sobre el Clima de África.
- El Presidente Ruto pidió que se entregue la financiación prometida por la comunidad internacional.

Líbano - Su Excelencia Joseph Aoun (Presidente)

- Ante la fuerte y persistente migración hacia y desde el país, el Presidente Aoun celebró a los miembros de la diáspora libanesa por su participación en sus comunidades, su trabajo productivo y creativo y su rol en la sociedad que los acoge.
- El Líbano se adhirió al Convenio sobre la Diversidad Biológica y reafirmó su compromiso con esos esfuerzos.

Madagascar - Su Excelencia Andry Rajoelina

- El cambio climático es una fuerza que amenaza la paz en las naciones.
- Madagascar se erige como un santuario de la naturaleza, con un 5% de la diversidad mundial y un 80% de especies endémicas en la isla, pero enfrenta un ciclo de deforestación, ciclones e inundaciones que amenazan dicha biodiversidad.
- El presidente se comprometió a invertir en energías renovables para un futuro más inclusivo, especialmente para las comunidades rurales. Sin embargo, hizo un llamado a una mayor justicia climática y a que los países contaminantes asuman su responsabilidad, ya que no se ha recibido financiación para el clima.
- Madagascar se enfrenta a un crecimiento demográfico desproporcionado con respecto a su crecimiento económico. En particular, el país presenta tasas más altas de embarazo adolescente, debido al número de niñas menores de 18 años que han sido madres. Ante esta tendencia de familias numerosas, el presidente se comprometió a intensificar el programa de planificación familiar.

Mauricio - Su Excelencia Dhananjay Ramful (Ministro de Asuntos Exteriores)

- La cooperación multilateral es especialmente importante para combatir el cambio climático. Aplaudió el éxito de la Conferencia sobre los Océanos de este año, especialmente para una nación insular como la suya, e hizo un llamamiento a organizar una conferencia sobre la contaminación por plásticos.
- Hace referencia a la Opinión Consultiva de la CIJ sobre las Obligaciones de los Estados con respecto al Cambio Climático, emitida en julio, tras ser solicitada a través de la Asamblea General, impulsada por una coalición de Estados insulares. En respuesta, transmitió este mensaje: «Todos tenemos la responsabilidad de proteger el sistema climático». Esto puede lograrse mediante las obligaciones ya establecidas en el Acuerdo de París, que incluyen el apoyo financiero, la asistencia tecnológica y la transferencia de tecnología.
- El ministro instó a los Estados miembros a convertir estos requisitos legales en “acciones climáticas concretas y a mejorar el apoyo a los grupos más vulnerables”.

Mozambique - Su Excelencia Daniel Francisco Chopo

(Presidente)

- El aumento de los precios de las materias primas en Mozambique, debido a la volatilidad financiera mundial, contribuye al endeudamiento del país y profundiza las desigualdades sociales. El progreso hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 ha sido vacilante, especialmente en el ámbito climático.
- Reafirma que Mozambique y otros países con menor responsabilidad en el cambio climático sufren el mayor impacto. En Mozambique, este suele manifestarse en forma de sequías y ciclones devastadores.
- El presidente hizo un llamado a la justicia climática, la solidaridad global y la acción inmediata. Aboga por la diplomacia tecnológica y climática para regular los riesgos y democratizar los beneficios mediante el intercambio de conocimientos para la justicia climática y el desarrollo inclusivo. Esto es relevante para el Pacto por el Futuro, ya que Mozambique reafirma su compromiso.

Senegal - Su Excelencia Bassírou Diomaye Diakhar Faye

(Presidente)

- El cambio climático plantea una cuestión existencial para su solución, ya que la injusticia climática y las dificultades de financiación obstaculizan el progreso. África solo contribuye con el 4% de las emisiones, pero se enfrenta a una serie de desastres naturales. Es necesaria una transición climática justa y equitativa. El presidente exige acceso universal a la electricidad para abordar este problema.
- Dos puntos de contacto importantes son una mayor financiación, en concreto la creación de un fondo de pérdidas y daños para las operaciones sobre el terreno, y la transferencia de tecnología entre países desarrollados y en desarrollo. El único obstáculo es la voluntad política.

Sudáfrica - Su Excelencia Cyril Ramaphosa (Presidente)

- El cambio climático es una amenaza existencial y estamos fallando a las generaciones futuras y revirtiendo el crecimiento económico, especialmente en el Sur Global. Si bien estos países son los que menos responsabilidades tienen, sufren los eventos más severos. El presidente se comprometió a fortalecer la resiliencia ante los desastres y, en respuesta a la creciente frecuencia de los desastres climáticos, priorizar la sostenibilidad de la deuda y movilizar recursos financieros para una transición energética justa con inversiones en energías renovables y tecnologías sostenibles, sin renunciar a las fuentes de energía de base.
- El Presidente aplaudió los principios de la Cumbre del G20, incluida la igualdad, la solidaridad y la sostenibilidad.
- En cuanto al aprovechamiento de minerales críticos, declaró que Sudáfrica lo haría fomentando al mismo tiempo el desarrollo sostenible y el crecimiento inclusivo en las comunidades afectadas.

• Los ODS siguen siendo difíciles de alcanzar debido a la falta de recursos financieros suficientes para los países con economías en desarrollo. Esto se debe a las desigualdades en el servicio de la deuda, lo que obliga a Sudáfrica y a otros países a contribuir más a estos préstamos que a la salud y la educación. Propone una reforma de las instituciones financieras internacionales, en particular de los bancos multilaterales.

• En relación con los derechos de las niñas y las mujeres, Sudáfrica celebró el 30.º aniversario de la Declaración de Beijing como hoja de ruta para la igualdad de género y el empoderamiento. También reafirmó su firme compromiso con el empoderamiento y la participación en el escenario global, apoyando la elección de una Secretaria General. Resumió esto con el mensaje: «Reducir los derechos de una persona nos afecta a todos».

Sudán del Sur - Su Excelencia Josephine Joseph Lagu

(Vicepresidenta)

- El acuerdo de paz tras la guerra civil estipula un 5% de acción afirmativa para las mujeres representadas en todos los niveles de gobierno, y esto se demuestra en el gabinete nacional.
- Con el aumento vertiginoso de la matrícula escolar, la vicepresidenta celebra la paridad de género casi alcanzada. Sin embargo, aún existen brechas, por lo que el país ha puesto en marcha programas para mejorar la matriculación y la retención de las niñas en las escuelas, a la vez que invierte en la formación técnica y vocacional de mujeres y jóvenes. Esto es importante porque «la juventud es un gran orgullo» para la joven nación.
- La igualdad de género a través de la participación política y el empoderamiento económico han sido priorizados en las agendas de gobernanza y desarrollo.
- A pesar de su mínima contribución al cambio climático, Sudán del Sur se ve afectado de forma desproporcionada y adversa por inundaciones recurrentes y sequías prolongadas que destruyen cultivos y perjudican la biodiversidad. Esto ha provocado desplazamientos masivos, intensificado la inseguridad alimentaria y amenazado la estabilidad social y los medios de vida.
- Sudán del Sur pide una financiación climática más equitativa y predecible en consonancia con el Acuerdo de París para fortalecer la adaptación mediante la transferencia de tecnología, la inversión extranjera directa y el desarrollo de capacidades.
- Sudán del Sur se ha comprometido a plantar 100 millones de árboles para 2030, ampliar las fuentes de energía renovable y fortalecer la infraestructura hídrica, con las mujeres y los jóvenes en el centro de esos esfuerzos.
- Los grupos de la sociedad civil son reconocidos por sus esfuerzos en materia de educación y por empoderar a las mujeres y a los jóvenes.

Sudán - Su Excelencia Kamil El-Tayeb Idris (Primer Ministro de Transición)

- Pintó imágenes significativas para describir la magnitud de la injusticia en Sudán: «Nuestros hijos conocieron el miedo antes de conocer el sentido de la vida», pero aún muestran resiliencia. Describe «el ritmo de la oración silenciosa de los refugiados... en la madre que canta a su hijo para que se duerma bajo un cielo abierto» para transmitir un mensaje de esperanza desde la unidad y fortaleza desde la paz.
- Mientras la gente huye de los asesinatos, la tortura y las violaciones sistemáticas, la comunidad internacional guarda silencio ante la hambruna de las mujeres y los refugiados, y el limitado acceso humanitario. El Primer Ministro instó a la implementación de la resolución 2736 del Consejo y a la plena consecución de los ODS para una paz duradera.

Uganda - Su Excelencia Jessica Rose Epel Alupo (Vicepresidenta)

- El multilateralismo y una mayor cooperación mundial son vitales para abordar las causas profundas de los conflictos, incluida la pobreza, la desigualdad y el cambio climático.
- En el ámbito de la migración, Uganda ha sido reconocida por sus políticas progresistas en materia de refugiados, al ser el país que acoge al mayor número de refugiados en África, con 1,9 millones. Estas políticas incluyen la asignación de tierras y la integración en el sistema nacional mediante la compartición de servicios públicos, como la educación y la atención médica. Sin embargo, esta situación se ve sometida a presión debido al menor apoyo de la comunidad internacional y de otros países para asumir una mayor responsabilidad.

REAL (América Latina y el Caribe)

Brasil - Su Excelencia Luiz Inácio Lula da Silva (Presidente)

- El Presidente criticó los ataques al multilateralismo y estableció un paralelo entre esto y el debilitamiento de la democracia como un desafío para el logro de la paz. Afirmó que la democracia fracasa cuando se culpa a los migrantes de los males mundiales, las mujeres ganan menos y sufren violencia de género, se descontrola el extremismo y los niños no están protegidos en las plataformas digitales, lo que perpetúa la enseñanza de la xenofobia y la miseria.
- Brasil se compromete en la lucha por la justicia entre los países en desarrollo y los desarrollados, específicamente contra la "lógica depredadora y asimétrica" aumentando la ayuda al desarrollo para acabar con el hambre y el desplazamiento.
- En Belém, para la COP30, el mundo conocerá la realidad de la Amazonía, mientras se prioriza e impulsa el paso de la negociación a la implementación real.

Chile - Su Excelencia Gabriel Boric (Presidente)

- Exigió firmemente una mayor acción climática, especialmente como país con un extenso litoral y como el primer país de América en ratificar el Acuerdo BBNJ (Tratado de Alta Mar) para extender las áreas oceánicas gobernadas más allá de su jurisdicción actual. Instó a otros Estados miembros a hacer lo mismo, ya que se necesitan mayores medidas de prevención para detener la destrucción de la vida marina.
- Presentó un significativo llamado a la acción: "No olvidemos que somos parte de un solo ecosistema, mantener la biodiversidad y sostener la vida en la Tierra es algo que debemos abordar urgentemente y debemos hacerlo con un sentido de responsabilidad hacia nuestros antepasados, hacia aquellos con quienes compartimos el planeta hoy y hacia las generaciones futuras".
- El presidente Boric abogó por una secretaría general mujer, no sólo como medida de igualdad dentro de la ONU sino para representar a la mitad del mundo.

Colombia - His Excellency Gustavo Petro Urrego (President)

- El presidente Urrego argumentó que estamos entrando en una "edad de piedra global", especialmente en lo que respecta a la acción climática, ya que nos encontramos a diez años de un punto de no retorno con una destrucción irreversible. Lamentó la falta de acción de los países más influyentes y ricos ("pero el hombre más poderoso del mundo no cree en la ciencia") y postuló que "los países ricos no han cumplido sus compromisos del Acuerdo de París porque no les interesa la descarbonización". Esto es evidente, ya que los préstamos para el desarrollo destinados a la financiación climática son montos pequeños en comparación con lo que se necesita. Por lo tanto, en respuesta, el presidente impulsó la condonación de la deuda y una mayor inversión en mitigación climática, ya que el Sur Global se ve afectado de manera desigual. Denunció el consumo excesivo y la avaricia que contribuyen a las emisiones.
- En la misma línea, el presidente se pronunció sobre la xenofobia reciente y generalizada, señalando que la inmigración es consecuencia del empobrecimiento de los países endeudados, víctimas de guerras iniciadas por Occidente y de la crisis climática. En cambio, se utiliza como chivo expiatorio en las sociedades occidentales ricas.

Costa Rica - Su Excelencia Arnoldo Ricardo André Tinoco (Ministro de Relaciones Exteriores y Culto)

- Costa Rica hace un llamado a la comunidad internacional para implementar una "respuesta multidimensional y una arquitectura regional integrada" dentro del sistema migratorio, incluyendo mecanismos de intercambio de información en tiempo real, marcos regulatorios armonizados, capacidad institucional fortalecida y reconocimiento de una responsabilidad compartida.

- Los más vulnerables están pagando las consecuencias del cambio climático, especialmente los migrantes climáticos y quienes se ven desarraigados por la desigualdad económica. El ministro señaló cómo las redes criminales «transforman las rutas migratorias en corredores ilícitos, aprovechándose de la vulnerabilidad de quienes buscan protección internacional», lo que provoca un aumento de la trata de personas.
- Costa Rica enfrenta una triple crisis planetaria (cambio climático, pérdida de biodiversidad y contaminación), una de las tres principales preocupaciones del país. Cabe destacar que el aumento del nivel del mar y los desastres naturales agravan los problemas de migración forzada e inseguridad alimentaria, especialmente para los agricultores. Si bien el país se ve ampliamente afectado, este es un problema global, y el ministro hizo un llamado a una transición energética justa y a un mayor financiamiento para la acción climática. Costa Rica seguirá siendo parte de la solución impulsando las energías renovables y la reforestación. Dado que se encuentra en proceso de concluir un tratado vinculante sobre la contaminación por plásticos, instó a una pausa en la minería de aguas profundas y a la plena implementación del tratado BBNJ, priorizando la conservación.

Ecuador - Su Excelencia María Gabriela Sommerfeld Rosero (Ministra de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana)

- Ecuador se comprometió a promover una adecuada gestión migratoria en el contexto del desarrollo sostenible.
- La ministra destacó la triple crisis planetaria que enfrenta su país y el mundo y pidió mayor financiamiento climático y transferencia de tecnología.

Guatemala - His Excellency César Bernardo Arévalo de León (President)

- Guatemala está fortaleciendo su capacidad para atender las necesidades de los migrantes y brindarles un trato digno, al mismo tiempo que aborda la raíz de la migración a través de una alianza con Estados Unidos y México.
- Reconociendo que el cambio climático requiere colaboración conjunta, Guatemala creó recientemente el Corredor Biocultural de la Gran Selva Maya para una mayor protección de la selva tropical. Siendo una de las comunidades más vulnerables al clima, a pesar de sus limitadas contribuciones, ha trabajado para fortalecer las estrategias, el financiamiento climático, la transferencia de tecnología y el desarrollo de capacidades a través del Consejo Nacional de Cambio Climático y hace un llamado a otros países para que hagan lo mismo.
- Prioriza la paz y la seguridad internacionales, el desarrollo sostenible y los derechos humanos a través del diálogo y la creación de consenso, reafirmando la solidaridad y el multilateralismo y practicando la empatía y la compasión.

Honduras - Su Excelencia Javier Bú Soto (Secretario de Estado de Asuntos Exteriores y de Cooperación Internacional)

- Las sequías, el desplazamiento forzado, las tormentas y la pérdida de biodiversidad son heridas abiertas que no se pueden sanar solos. Honduras sufre una gran vulnerabilidad y sus efectos climáticos a pesar de ser el país que menos contribuye. En respuesta, ha implementado un programa de deforestación cero para 2030, con batallones militares para proteger sus bosques.
- Honduras ha mejorado la igualdad de género en la toma de decisiones, con representación igualitaria en su gabinete y programas dedicados a poner fin a la violencia de género.
- Soto rechazó la criminalización de la migración, argumentando que estas tácticas solo aumentan el sufrimiento y niegan la responsabilidad internacional compartida de abordar un fenómeno humano. En cambio, insta a abordar las causas fundamentales de la migración debido a la falla de las instituciones y los sistemas.

Mexico - His Excellency Juan Ramón de la Fuente Ramírez (Minister for Foreign Affairs)

- Comenzando con la celebración de que "ha llegado la hora de las mujeres", en referencia a su presidenta, la ministra detalla los recientes logros en la transformación de la vida pública, incluyendo dar voz y autonomía a mujeres, niñas y pueblos indígenas; ampliar el acceso a la educación; e incluir a más mujeres en el ejercicio del poder. Sin embargo, a pesar de los recientes avances, aún existen brechas en la igualdad de género, citando la continua violencia contra las mujeres. La ministra celebra el 30.º aniversario de la Declaración de Beijing y pide una secretaría general de su región.
- México rechaza la criminalización de las personas migrantes que buscan refugio y escapan de la pobreza. Con énfasis en las familias y un enfoque de derechos, se compromete a buscar mejoras en las comunidades de acogida mediante la colaboración global y regional.
- Si bien se compromete con la reforestación y otras acciones para combatir el cambio climático, el ministro señala los problemas con el servicio de la deuda sobre el gasto público en los países en desarrollo y, en cambio, apela a una "economía moral del bienestar" para combatir los problemas socioambientales.

Panama - His Excellency José Raúl Mulino Quintero (President)

- La triple crisis climática se presenta como cambio climático, contaminación y pérdida de biodiversidad, que se intensifica en medio de una menor cooperación global. Panamá se ha comprometido con su Compromiso con la Naturaleza para reducir las emisiones, aun siendo un país carbono-negativo. Busca restaurar ecosistemas prioritarios y garantizar una transición energética justa.

- Las cifras de migración se han reducido, especialmente a través del peligroso Tapón del Darién, pero las causas profundas de la migración aún siguen sin abordarse, con consecuencias humanitarias y ambientales extremas.

Peru - Su Excelencia Dina Ercilia Boluarte Zegarra (Presidente)

- El presidente cita el odio contra las mujeres como causa de los peores crímenes de la historia, cuando se construye como una narrativa de la verdad para instrumentalizar a las personas y resulta en violencia y discriminación. La delincuencia internacional explota a las mujeres, arrebatándolas de sus hogares y privándolas de su libertad. Perú se compromete a revitalizar la ONU para preservar la estabilidad mundial y fortalecer el multilateralismo para erradicar problemas como este.
- Problemas globales como el cambio climático requieren de la ONU como foro de discusión y cooperación que resulte en acción colectiva.
- Perú condena la minería ilegal por contaminación del medio ambiente y fuente de esclavitud moderna.

Uruguay - Su Excelencia Yamandú Orsi (Presidente)

- Uruguay reconoce los nuevos desafíos que enfrenta en materia de pobreza infantil y desigualdad social, pero el presidente elogia el consenso nacional para encontrar soluciones a estos problemas. Una sólida institucionalidad política permite al país destacarse en términos de desarrollo y distribución del ingreso, junto con un "respeto irrestricto al derecho internacional".
- Ante la crisis migratoria, el presidente se compromete a la tolerancia y al diálogo fraternal y hospitalario con los migrantes de todas las latitudes.

Europa

Francia - Su Excelencia Emmanuel Macron (Presidente)

- Francia insta a una mayor colaboración entre países en la lucha contra el cambio climático, advirtiendo que, si bien no está bajo control y la biodiversidad se está desmoronando, algunos actores importantes están bloqueando los esfuerzos que la mayoría desea. El presidente cree que el multilateralismo es la solución para acelerar una transición justa y abordar los desequilibrios globales en la financiación para combatir el cambio climático. Menciona el éxito del Tratado de Niza antes de la COP30 en Belém, y llama a la movilización colectiva en torno a la contaminación por plásticos, la biodiversidad y los créditos de carbono.
- Mientras el miedo cínico plaga las soluciones a la crisis migratoria, el presidente insta a los países a actuar juntos.

Alemania - Su Excelencia Johann Wadephul (Ministro Federal de Asuntos Exteriores)

- El Ministro pide justicia climática para que los más afectados se adapten y aborden los efectos acuciantes del calentamiento global.

- Como reducir las emisiones globales es un objetivo común, Alemania mantiene su meta de ser climáticamente neutral para 2045.
- Alemania expresa su preocupación por la crisis humanitaria y de seguridad, agravada por la triple crisis planetaria de contaminación, cambio climático y pérdida de biodiversidad. Esto, sumado a la falta de respeto por el multilateralismo y el derecho internacional, que sustentan la solución a estos problemas, amenaza con generar mayor inestabilidad, conflictos por los recursos y la pérdida de vidas y medios de subsistencia.

Italia - Su Excelencia Giorgia Meloni (Presidenta)

- La presidenta argumenta que las convenciones que regulan las leyes de migración y asilo se consagraron cuando aún no existían la migración masiva ni la trata de personas, por lo que ya no están vigentes y se han politizado. Exige una mayor reforma para construir un sistema que se adapte a los nuevos tiempos y permita a los países proteger sus fronteras.
- Italia se mantiene unida para combatir la trata de personas en el marco del respeto de los derechos humanos.
- El presidente argumentó que los planes de energía verde conducen a la desindustrialización, no a la descarbonización que está arrastrando a la clase media hacia abajo.

Portugal - Su Excelencia Marcelo Rebelo de Sousa (Presidente)

- Haciendo referencia a la reciente Conferencia sobre los Océanos, Portugal destaca la importancia de la conservación marina.
- El presidente celebró el papel de las mujeres y los jóvenes como "agentes de cambio" y pidió un mayor acceso a la educación y a las mujeres en puestos políticos.
- Se refirió al protocolo para proteger a los niños en conflictos armados no como una mera sugerencia sino como un deber jurídico, político y moral.

España - Su Majestad Don Felipe VI

- España prioriza tres grandes áreas: migración, igualdad de género y cuestiones medioambientales.
- Al llamar a implementar un pacto global sobre migración que enfatice los derechos humanos, el rey celebró la inmigración como "un vector de desarrollo mutuo para los países de origen, tránsito y acogida".
- Haciendo referencia a la Declaración de Beijing, España se compromete a renovar su compromiso con la igualdad de género, incluidos los derechos sexuales y reproductivos, la lucha contra la violencia de género y el aumento de la presencia de mujeres en puestos de liderazgo.
- Para combatir la triple crisis planetaria del cambio climático, la contaminación y la pérdida de biodiversidad, el Rey exige una gobernanza reforzada y la provisión de recursos suficientes para una transición energética justa, es decir, mediante el aumento de la capacidad de energía renovable y la eficiencia energética, al tiempo que se descarbonizan las economías.

Asia-Pacífico

Australia - Su Excelencia Anthony Albanese (Primer Ministro)

- Australia aspira a ser coanfitrón de la COP31 junto con el Indopacífico, ya que el cambio climático representa una amenaza existencial. El país se compromete a cumplir su objetivo para 2030 de reducir en un 43 % las emisiones de 2005, y luego en un 72 % para 2035. Para lograrlo, priorizará las energías limpias y renovables, además de ayudar a las economías a descarbonizarse.
- El Primer Ministro celebró la participación de las mujeres en la política internacional destacando a Jessie Street, una de las ocho mujeres en la formación en 1945, quien insistió en que la Carta de la ONU menciona específicamente la discriminación sexual: "donde las reglas son silenciosas, las mujeres generalmente no son consideradas".
- Australia reafirma la promoción de la educación y el empoderamiento en todo el mundo, especialmente en sus comunidades aborígenes.

Camboya - Su Excelencia Sokhonn Prak (Viceprimer Ministro)

- Camboya se ha comprometido a ampliar el acceso de las niñas a la educación y a aumentar el número de mujeres que ocupan puestos de liderazgo en la política y los negocios, celebrando especialmente la alta cifra de mujeres en las fuerzas de paz.
- Camboya, que considera la gestión ambiental un deber mundial y la acción climática la mayor tarea colectiva de la humanidad, se ha comprometido con la Conferencia sobre el Cambio Climático y el Acuerdo de París, habiendo depositado su instrumento de ratificación a principios de ese mes.

China - Su Excelencia Li Qiang (China)

- China reconoció el cambio climático como un problema común y exigió acciones comunes pero diferenciadas. El ministro promovió el Acuerdo de París como una solución sólida, y China anunciará sus Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) como parte del acuerdo. El país busca fortalecer la colaboración internacional en materia de economía verde y energías renovables.

República Democrática de Corea - Su Excelencia Jae Myung Lee (Presidente)

- Corea aplaude a la ONU por su defensa del desarrollo sostenible durante los últimos 80 años y llama a las naciones a responder para "cumplir la promesa compartida de la humanidad de un desarrollo sostenible". El presidente abogó por una gobernanza globalmente desarrollada y reformada estructuralmente, así como por la mejora de la calidad de los recursos, utilizando su propia historia de éxito como ejemplo de cómo pasaron de ser receptores de ayuda a ser donantes.

- El país está llevando a cabo una transición energética con ciencia y tecnología mejoradas para aumentar la eficiencia energética y expandir la energía renovable, presentará Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional este año como parte del Acuerdo de París y será anfitrión de la Cuarta Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos el próximo año.

India - Su Excelencia Subrahmanyam Jaishankar (Ministro de Asuntos Exteriores)

- El cambio climático es una prioridad compartida, pero "si se cuestiona la acción climática en sí, ¿qué esperanza hay para la justicia climática?"

Indonesia - Su Excelencia Prabowo Subianto (Presidente)

- Como el estado insular más grande del mundo, el país está sufriendo las consecuencias directas del cambio climático, en forma de aumento del nivel del mar. En respuesta, el presidente lanzó planes para construir un dique marítimo para mitigar los efectos. El país también se ha comprometido a invertir en agricultura y reforestación climáticamente inteligentes. Estos esfuerzos se reflejan en su compromiso con el Acuerdo de París, cuyo objetivo es alcanzar cero emisiones netas para 2060 o antes.

Nepal - Su Excelencia Lok Bahadur Thapa (Representante Permanente)

- Ante la creciente desigualdad provocada por la catástrofe climática, Nepal exige un desarrollo sostenible equitativo e inclusivo, como se vio en la conferencia de Sevilla de este año. Esto puede lograrse mediante una financiación para el desarrollo más predecible y accesible.
- El embajador está profundamente preocupado por los impactos desiguales del cambio climático, como el derretimiento de los glaciares, que afectan la vida de millones de personas. Celebró la convocatoria del Diálogo del Monte Abras en Nepal en mayo de este año para abordar la crisis climática, donde el país reafirmó su compromiso con el Acuerdo de París y la Agenda 2030 mediante la presentación de sus Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional.
- Para un desarrollo inclusivo, debemos invertir en la juventud y promover la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas. Los derechos, la seguridad y la dignidad de los trabajadores migrantes deben ser plenamente respetados y protegidos.
- "Debemos actuar con urgencia y determinación. Esta no es una crisis de emisiones, es una crisis de equidad, de supervivencia y de justicia".

Pakistán - Su Excelencia Muhammad Shehbaz Sharif (Primer Ministro)

- Pakistán había declarado una emergencia climática ante las recientes inundaciones devastadoras que resultaron ser "ejemplos evidentes de pérdida".

- El Primer Ministro señala que Pakistán contribuye con menos del 1% de las emisiones, pero soporta la mayor parte. Lamenta la solución de solicitar préstamos, ya que aumenta su deuda y tiene efectos climáticos adversos, considerándolo injusto para un país en desarrollo.

Filipinas - Su Excelencia Ma. Theresa Lazaro (Secretaria de Asuntos Exteriores)

- Filipinas aspira a un desarrollo equitativo, sostenible e inclusivo. Las asimetrías estructurales dificultan la movilización de financiación por parte de los países vulnerables al clima, ya que los costos de endeudamiento superan las tasas de crecimiento proyectadas. El secretario insta a una distribución más equitativa de los recursos financieros, la transferencia de tecnología y el desarrollo de capacidades para los países en desarrollo y de ingresos medios, que son los que forjan soluciones eficaces y a largo plazo.
- Celebra a los inmigrantes filipinos como testimonio de los beneficios positivos de la migración.

Tailandia - Su Excelencia Sihasak Phuangketkeow (Ministro de Asuntos Exteriores)

- La responsabilidad global en materia de paz y seguridad debe ser inclusiva, ya que el multilateralismo es más eficaz cuando las mujeres participan plenamente en el mantenimiento de la paz, la prevención de conflictos o el apoyo humanitario. Su inclusión fortalece a la comunidad y hace que la paz sea más duradera. La ministra celebra la presencia de una presidenta de la Asamblea General en el logro de tales avances, así como la de los jóvenes delegados enviados por Camboya para participar en los procesos de la ONU.
- El cambio climático es un problema importante para el desarrollo social y el medio ambiente, ya que está "ampliando la brecha entre los que tienen y los que no tienen".

Vietnam - Luong Cuong (Presidente)

- Vietnam impulsa modelos de desarrollo sostenible basados en la transformación digital y la transición ecológica. El presidente insta a una transferencia de tecnología mejorada y oportuna de los países desarrollados a los países en desarrollo para alcanzar estos objetivos de desarrollo sostenible y garantizar que nadie se quede atrás.
- El Presidente espera que la cumbre mundial sobre desarrollo social produzca resultados importantes para la agenda 2030.

América del norte

Canadá - Su Excelencia Anita Anand (Ministra de Asuntos Exteriores)

- Canadá se dedica a promover la igualdad de género y a proteger el medio ambiente a pesar del creciente unilateralismo y la imperiosa influencia del orden posterior a la Segunda Guerra Mundial. En respuesta, recurre a la protección de las Cartas y las instituciones multilaterales.
- El país busca promover el desarrollo sostenible en el Ártico.

Estados Unidos - Donald Trump (Presidente)

- El Presidente afirmó que "la inmigración y el alto costo de la llamada energía limpia" están destruyendo el mundo.
- Atacó el sistema migratorio global y argumentó que la ONU está creando
- La migración descontrolada y la financiación de un ataque contra los países occidentales y sus fronteras mediante la asistencia económica a los desplazados. Afirmó que la agenda migratoria globalista conduce a un aumento de la trata de menores.
- Señalando que no cree en el cambio climático, argumentó que la energía limpia llevará a los países a la quiebra.

